
  

 

Когда в 1990 году в Ульяновске была 
основана Авиакомпания «Волга-
Днепр», Александр Иванович Баш-
ков, который сегодня является ее 
исполнительным президентом, стал в 

компании первым принятым на ра-
боту сотрудником, стоял у истоков 
становления Группы в целом и чар-
терного бизнеса в частности. 
– Александр Иванович, какой Вы за-

помнили «Волга-Днепр» в 90-е го-
ды? 

– В моей памяти «Волга-Днепр» того пе-
риода – это группа энтузиастов, которая 
взялась за то, о чем не имела полного 
представления. Люди, пришедшие в 
Авиакомпанию, были «сливками обще-
ства» в плане профессионализма. Уже 
шли перестроечные процессы, наиболее 

активные стремились к новым возможно-
стям для самореализации, и «Волга-
Днепр» дала такие возможности многим. 
Все, кто пришел, были передовиками с 

активной жизненной позицией, но в чем-
то авантюристами, потому что не пред-
ставляли, с чем связываются. 

– Что изменилось, когда в 2013 году 
Вы пришли на позицию вице-
президента ГрК по регулярным пере-
возкам? Что произвело на Вас 
наибольшее впечатление? 
– Все эти годы я не был совсем оторван 

от «Волга-Днепр». У меня сохранились 
хорошие личные отношения со многими 
руководителями компании, мы неодно-
кратно встречались с Президентом А.И. 

Исайкиным. Особых неожиданностей не 
возникло. Когда в 2013 году я вернулся в 
«Волга-Днепр», был несколько удивлен 

непростым положением компании. Толь-
ко благодаря правильным шагам, пред-
принятым руководством Группы, удалось 
выйти из ситуации. Поразила домашняя 
теплота, которая сохранилась и приумно-
жилась за эти годы. Одна из сотрудниц 
офиса «ЭйрБриджКарго» в Китае отмети-

ла, что воспринимает «Волга-Днепр» как 
«домашнюю компанию». Схожее впечат-
ление сложилось и у меня, когда я вер-

нулся. 

– Какие задачи Вы планируете реа-
лизовать как исполнительный прези-

дент подгруппы «Волга-Днепр»? 
– Задачи перед нами стоят общие. Во-
первых, нам нужно «сломать» отрица-

тельный тренд в производственных пока-
зателях чартерного бизнеса. Этого нель-
зя достичь в условиях неэффективного 
труда сотрудников, как пример, трех-
дневной рабочей недели, поэтому пер-
вый приказ, который я подписал, был об 

ее отмене с 1 сентября. Во-вторых, наце-
литься на то, чтобы дать дорогу моло-
дым. Компания богата уникальными про-
фессионалами, которые могут стать от-

личными наставниками для молодежи, 
ведь именно ей предстоит продолжать 
наше общее дело. В-третьих, мы должны 

попытаться изменить образ мышления: 
нельзя забывать, что мы работаем в 
крупной международной компании, 
управляем большим чартерным бизнесом 
с представительствами по всему миру. 
– Александр Иванович, Вы – управ-
ленец со стажем. Какими методами 

руководствуетесь в своей работе? 
– Мой стиль работы – командный. Я 
нацелен на совместное обсуждение про-
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ЦИТАТАЦИТАТА   

НОМЕРАНОМЕРА ::   
 

«Каждый, кто перестает 

учиться, стареет, – не 

важно, в 20 или 80 лет, – а 

л ю б о й  д р у г о й ,  к т о 

п р о д о л ж а е т  у ч и т ь с я , 

остается молодым. Самое 

главное в жизни – это 

сохранить мозг молодым». 

Генри Форд 

(продолжение на стр.2) 
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блемных вопросов и привык выслу-

шивать все мнения. Нельзя бояться 
высказывать свою точку зрения, 
ведь в любой из них, даже самой 

абсурдной, может быть рациональ-
ное зерно. В то же время, когда ре-
шение принято, оно должно испол-
няться без обсуждений, ведь те, кто 
его принял, берут на себя ответ-
ственность. 

– Вы работали во многих отрас-

лях. Чем, по-вашему, авиация 
отличается от других направле-
ний? 

– В первую очередь, скоростью при-
нятия решений: в авиации она зна-
чительно выше, чем, например, в 
энергетике. Особенно это касается 

пассажирской авиации, где главное 
– люди, их здоровье и время. Авиа-
ция – динамичный, высокотехноло-
гичный бизнес и техногенно опас-
ный. Она требует адекватных, быст-
рых, порой, очень быстрых решений 

и особой системы управления, кото-
рая может принятие таких решений 
обеспечить. Выстроить такую систе-

му непросто. 
– Что для Вас эффективный труд 
и эффективный отдых? 
– В труде для меня важен не столь-

ко процесс, сколько результат. Ко-
гда я пришел в «Волга-Днепр», у 
меня сложилось впечатление, что 
многие здесь нацелены на процесс. 
Сейчас оно меняется. Безусловно, 
построение системы требует стан-
дартизации, унификации многих 

процессов, однако чрезмерное увле-
чение всем этим грозит потерей ре-

зультата. 
Эффективный отдых – это здоровый 
отдых, отдых в движении. Не люблю 
отдых на пляже, предпочитаю гор-

ные лыжи, походы, туризм. Одно из 
самых запомнившихся мест – вулкан 
Толбачик на Камчатке. Неземной, 
сюрреалистический пейзаж недавно 
извергающегося вулкана… Очень 
сильное впечатление. 
– Александр Иванович, в теку-

щем году одной из стратегиче-

ских задач ГрК является обуче-

ние управленческого, коммерче-
ского персонала и персонала 
зарубежных офисов на базе 

корпоративного университета за 
счет создания системы настав-
ничества и системы управления 
знаниями. Как Вы считаете, по-
чему именно сегодня важно ре-
шить эту задачу? 
– На сегодняшний день сложилась 

ситуация, когда последние четыре 
года чартерный бизнес показывает 
отрицательный тренд по результа-

там своей деятельности: снижается 
объем реализации, прибыль. Это 
объясняется объективными причи-

нами, такими, как стагнация рынка, 
снижение перевозок в военном сек-
торе, мировые и региональные эко-
номические и политические пробле-
мы. Однако, как мне кажется, ос-
новная проблема в том, что зару-
бежные офисы работают оторвано 

от центрального офиса, а их руко-
водители не являются в полной ме-
ре руководителями, они, скорее, 

высококвалифицированные мене-
джеры по продажам. И нам необхо-
димо решить две задачи: во-
первых, сделать из региональных 

руководителей управленцев в пол-
ном смысле этого слова; во-вторых, 
наладить коммуникативные связи 
как между региональными офисами, 
так и между центральным офисом в 
Ульяновске и структурными едини-

цами бизнеса. Для этого всем зару-

бежным представительствам необ-
ходимо обучиться коммуникативным 

связям, а их руководителям – прой-
ти обучение на умение управлять 
коллективом, чтобы непосредствен-
но знать и уметь, как заниматься 

своим персоналом. 
– Вы – заказчик для корпоратив-
ного университета. Чему еще 
надо учить сегодня, чем допол-
нили бы заказ для университе-
та? 
– В Авиакомпании «Волга-Днепр» 

мы кардинальным образом измени-

ли структуру сбыта и маркетинга, и 

достичь эффекта, работая в новой 
структуре с помощью старых зна-
ний, не удастся. Поэтому вместе с 

изменением структуры необходимо 
обновить имеющиеся знания, а так-
же получить новые. Нужно обучить 
сотрудников сбыта и маркетинга 
новыми взаимосвязями, новыми от-
ношениями. Считаю, что на сего-
дняшний день основная проблема 

невыполнения плана подгруппы 
«Волга-Днепр» – неудовлетвори-
тельная работа именно сбыта и мар-

кетинга.  

С другой стороны, обучение должно 
касаться всех сотрудников компа-
нии, особенно перспективного ре-
зерва. Исторически сложилось, что 
средний возраст сотрудника чартер-
ного бизнеса превышает средний 

возраст сотрудника в Группе в це-
лом, и обновление за счет молодых 
специалистов, нового перспективно-

го резерва предполагает обучение 
этого резерва за счет системы 
наставничества, когда опытные со-
трудники, прошедшие свой основ-

ной трудовой путь в компании, пе-
редают знания и компетенции своим 
молодым сменщикам. В то же время 
молодым специалистам необходимо 
получить в Корпоративном универ-
ситете и новые знания, которые 
позволят им заменить более опыт-

ных наставников и взять в руки 
управление компанией, подняв ее 

на новую высоту.  
Татьяна АРТЕМЬЕВА, 

Алексей СЕРЕГИН 
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Самые эффективные лидеры, ка-

ких я знал в жизни или о кото-

рых читал, обладают одной и той 

же чертой характера: они не сми-

ряются с тем, что имеют. Они 

всем сердцем верят, что можно 

представить себе иную реаль-

ность — и воплотить ее в жизнь. 

За четверть века на военной службе 

я имел возможность руководить раз-

ными группами людей: командовал 

экспедиционной спецгруппой на 

Ближнем Востоке после терактов 11 

сентября, насчитывающей полтысячи 

человек; подготовил более 7000 во-

еннослужащих на базе в Северной 

Дакоте; вместе с мужчинами и жен-

щинами из 14 стран, входящих в 

НАТО, создавал с нуля ВВС Афгани-

стана — беспримерное дело в зоне 

активных боевых действий. 

Я знаю, как трудно командовать 

крепкими профессионалами и отво-

дить каждому из них роль в общем 

весьма непростом деле. Я знаю, ка-

ково это — добиваться позитивных 

перемен в крупной бюрократической 

организации. И я освоил на соб-

ственном опыте четыре принципа, 

которые помогут вам лучше руково-

дить людьми и выявлять у них самые 

лучшие качества. 

Принцип №1: Будущее пишем 

карандашом, а не ручкой. 

Хорошо известна роль лидера: со-

средоточиться на будущем и разгля-

деть все возможные перспективы. 

Иными словами, лидер — еще и ви-

зионер, который с уверенностью гля-

дит вперед и знает, как наилучшим 

образом превратить нынешнюю ре-

альность в идеальную модель буду-

щего. Одна из самых характерных 

ошибок, которые я отмечал у всех 

руководителей: они вынашивают 

свою мечту в одиночестве и надеют-

ся, что все ее сразу же будут готовы 

разделить вместе с ними. В таком 

случае начальники забывают глав-

ное реформаторское правило: мир 

преображается словом. Нужно найти 

правильные выражения, чтобы объ-

яснить, чем мы заняты и куда идем. 

К мотивированному и долгосрочному 

действию людей подталкивает лишь 

понимание того, что стоит за видени-

ем. Нужно увидеть цели и смысл. 

Видение воплотит лишь тот лидер, 

который сумеет увлечь за собой лю-

дей. 

И важно не только, чтобы команда 

вас поняла, важно, чтобы вас при-

знали. Идея становится уже не ва-

шей, а коллективной. Чем активнее 

вы вовлекаете в этот процесс окру-

жающих, тем выше их заинтересо-

ванность и чувство ответственности. 

Одновременно с этим люди начинают 

и сами активно действовать и де-

литься информацией, и руководитель 

принимает более удачные решения. 

Принцип №2: Нет недостойной 

работы или незначительных ме-

лочей — особенно для вас. 

Для тех, кто носил военную форму, 

необходимость много работать рука-

ми, спать в палатках, маршировать 

по грязи или часами отрабатывать 

навыки — дело привычное. И став 

командиром, вы отнюдь от этой по-

винности не избавляетесь. Нет, на 

трудное дело вам идти первым, а 

праздновать успех — последним. Ес-

ли подразделение промокло и изго-

лодалось, люди всю ночь не спали, 

то и вам как их командиру тяжело. 

Вы будете есть в последнюю оче-

редь, вы возьмете на себя вину за 

провал, а триумфом щедро подели-

тесь со всеми. Ориентированное на 

коллектив лидерство поможет укре-

пить доверие и взаимное уважение. 

Главное — вы не требуете от других 

того, к чему не готовы сами. 

Многих руководителей губит само-

мнение: чем выше ранг, тем сильнее 

соблазн. Надо смотреть на любую 

ситуацию с другой стороны — не что 

вам положено, а что от вас требует-

ся. Смирение, а не превосходство. 

Подавайте пример бескорыстия и 

самоотверженности. Того поведения, 

которого ждете от других. 

Принцип №3: Лидеры не должны 

быть узкими специалистами. 

Никто не может разбираться во всем, 

но чем больше возложенной на вас 

ответственности, тем лучше вы 

должны понимать, что и как делать 

вашим людям. Подобно лучшим тре-

нерам, которые не жалеют времени, 

разбирая всевозможные комбинации 

на поле, эффективный управленец 

понимает, какую роль в продвиже-

нии к намеченной цели играют раз-

личные функции, системы, люди и 

процессы. В чем-то одном вы можете 

быть специалистом, но знать, что 

делают все остальные, как и почему, 

жизненно необходимо не только для 

достижения намеченных результа-

тов, но и для того, чтобы полностью 

реализовать личный и коллективный 

потенциал. 

Не допускайте, чтобы ваш кругозор 

сузился, а мнения застоялись. Ваш 

личный приоритет — стараться 

узнать как можно больше обо всем, 

что происходит вокруг. Если вы со-

бираетесь строить карьеру в отделе 

продаж, непременно поработайте и в 

отделе бизнес-стратегии, и в кадрах. 

Вас ждет приятный сюрприз: вы не 

только начнете лучше разбираться в 

делах своей компании, но и ваши 

цели и задачи проступят отчетливее, 

личная удовлетворенность будет 

сильнее и глубже. 

Принцип №4: Видеть в любом 

общении возможность обучать, 

поддерживать, ободрять и вдох-

новлять членов своей команды. 

Как известно, в физическом мире 

любое действие оставляет след. Для 

руководителя это значит, что след 

оставляет любое взаимодействие с 

другими людьми — устное, письмен-

ное и даже невербальное.  

Эффективные лидеры знают, что лю-

бое взаимодействие — потенциаль-

ная возможность построить отноше-

ния, удалить какие-то препятствия 

на пути прогресса, укрепить дове-

рие. Старайтесь оставлять такой 

след, чтобы каждый, с кем вы имеете 

дело, выигрывал от этого и работал 

лучше. 

Внесите свой вклад в создание кор-

поративной среды, убеждайте всех 

собственным примером. Не политика 

«открытых дверей», а политика 

«работы на местах» — приходите к 

каждому на его рабочее место, а не 

вызывайте к себе. 

Работа военного опасна, тяжела и 

полна неожиданностей. И те принци-

пы, которыми руководствуются офи-

церы и генералы, могут пригодиться 

в гражданских компаниях и органи-

зациях для деятельности в условиях 

нарастающей неопределенности и 

сложности. Каждый начальник сам 

решит, как использовать тот или 

иной урок. 

Джон МИЧЕЛ, Harvard Business 
Review 

 
Д. Мичел – бригадный ге-
нерал ВВС США. Признан-
ный эксперт в области 
культурных, стратегиче-

ских и организационных 
изменений 
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корпоративное издание 

Мы продолжаем нашу 
рубрику, в которой рас-
сказываем об одной из 
рекомендованных вами 
бизнес-книг. 

В ноябре книгой месяца 
стал бестселлер Джека 

Уэлча «Джек. Мои годы в 
GE». Его называли самым 
жестким боссом в мире. А 
потом журнал Fortune при-
своил ему титул 

"Менеджер столетия". За 
двадцать лет у штурвала 
General Electric Джек Уэлч 
опроверг традиционные 
представления и превра-
тил стареющего колосса в 
конкурентоспособную, 

активно растущую и нова-

торскую компанию. Эта 
выдающаяся автобиогра-
фия соответствует класси-
ческим канонам деловой 
литературы, и стала бест-

селлером по версии газе-
ты New York Times. Джек 

Уэлч знакомит нас с собы-
тиями своей удивительной 
жизни – от детства в рабо-
чей семье до управления 
успешной компанией. Ав-

тор рассказывает о глубо-
ко личных событиях и пе-
реживаниях с характерны-
ми для него энтузиазмом и 
откровенностью. И хотя в 
этой книге идет речь о 
многомиллиардных сдел-

ках и напряженных корпо-

ративных конфликтах, 
главное в ней – люди. Ав-
тор построил свою карье-
ру на том, что требовал 
только лучшего от других 

и от себя самого. 
«Прочтите книгу и найди-

те в себе силы для изме-
нений к лучшему», – гово-
рится в аннотации. 
– Считаю эту книгу своего 
рода Библией для начина-

ющих и опытных управ-
ленцев, – отметила замди-
ректора  ДКО по оценке и 
развитию Светлана Са-
молетова, одна из тех, 
кто рекомендует данную 
книгу. 
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Призовой ребус!Призовой ребус!Призовой ребус!   
Уважаемые коллеги! Для 

участия в конкурсе необхо-

димо разгадать ребус и вы-

слать свои ответы Алексею 

Серегину на электронный 

а д р е с  a l e -

k s e y . s e r y o g i n @ v o l g a -

dnepr.com. Помимо загадан-

ных трех слов необходимо 

выслать еще одно слово, ко-

торое загадано не было, но 

должно быть первым в спис-

ке. 

Того, кто первым пришлет 

правильные ответы, ожидает 

приз! Небольшой подарок 

достанется и тем, кто при-

шлет ответ пятым и десятым. 

Желаем успеха! 

Правильные ответы будут 

размещены в пятницу, 5 де-

кабря, на портале my.volga-

dnepr.com, в сообществе 

«Ежемесячное корпоратив-

н о е  и з д а н и е 

“Руководитель”». 

В викторине предыдущего 

номера победу одержала 

Анастасия Гришина, кото-

рая первой прислала пра-

вильные ответы на кросс-

ворд. Ей достался настенный 

календарь и ежедневник. 

Блокнот и красивые наклей-

ки получила Анна Бондаре-

ва, приславшая правильные 

ответы пятой. К сожалению, 

т р е т ь е г о  п р и з е р а 

(ответившего правильно де-

сятым) не оказалось. Тем не 

менее, большое спасибо 

всем, кто прислал свои отве-

ты! 

С целью формирования 
библиотеки ГрК, содержа-
щей рекомендации от 
наших коллег лучшей ху-
дожественной и бизнес-

литературы, ДКО провел 
опрос среди сотрудников 
и руководителей "Волга-
Днепр". 
По итогам опроса на кор-
поративном портале 
my.volga-dnepr.com бы-

ло создано отдельное со-

общество «Библиотека 
Волга-Днепровца / Vol-
ga-Dnepr Bookshelf», в 

котором в соответствую-
щих разделах размещены 
все рекомендованные кни-
ги, а также внутренние 
уникальные документы, 

являющиеся интеллекту-
альной собственностью 
компании и рекомендо-
ванные для прочтения 
каждому сотруднику. 
Кроме того, на странице 
библиотеки в разделе 

Файлы, подразделе Пап-

ки, вы найдете постоянно 
пополняющийся список 
учебных материалов, ко-

торые были получены со-
трудниками ГрК на раз-
личных внешних обучаю-
щих мероприятиях. 
Надеемся, что сообщество 

станет первым шагом к 
созданию функциональной 
корпоративной библиоте-
ки! 
И помните: «Люди пере-
стают мыслить, когда пе-
рестают читать» (Д. Дид-

ро). 
Корпоративный университет 
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